
11⽉，世望屋共同創辦⼈Christy 很⾼興成為第三屆TEDxSenadoSquare國際會

議的其中⼀位講者去分享她對社會改變過程的看法、可持續發展、世望屋的⼯作以

及她近幾年跨越中東、歐洲和澳⾨的個⼈成⻑故事。今年的活動主題是曙光，

Christy也想藉此機會與⼤家分享⼀點信念和演講中的重點信息。

「社會改變就是從創造每個⼈的內⼼空間開始」

從開始有改變的意識到衝出⾃⼰的舒適圈，我們可以為⾃⼰的⽣活帶來改變，創造

容納改變的內⼼空間。但是，獨⾃⾏動是無辦法帶出社會改變。當社會層⾯上有⼀

個空間或群體去凝聚⼤家落實改變的⼒量時，我們就更接近為社會帶來正⾯影響。

簡單來說，改變的空間可以說是有兩個層⾯— 個⼈意識、知識上的改變以及社會層

⾯上的群眾⼒量。改變總是從創造⼀個容納它的空間開始。

【TEDXSENADOSQUARE 國際會議：曙光·改變的開端】

世望屋共同創辦⼈探討可持續的社會改變

世 望 ⻆世 望 ⻆世 望 ⻆

今期精選

【世望屋X傳新澳⾨協會】
可持續發展⽬標⼯作坊

第⼋屆中⾮合作論壇

G E N E R V I S I O N  H O U S E  N E W S L E T T E R  |  I S S U E  1 1  |  2 0 2 1

世望⻆・帶給您最新的國際發展視⻆

 
11

22

33

44

55

Apple維修⾃由有望？

你有聽過在⼤學的聯合國

永續發展⽬標(SDGs)嗎？ 

澳⾨與《巴黎協定》的距離

66

Barbie也愛綠⾊⽣活



此外，會議還將通過《中⾮合作論壇第⼋屆部⻑級會議達喀爾宣⾔》、《中⾮

合作論壇—達喀爾⾏動計劃（2022-2024年）》、《中⾮合作2035年願景》

以及《中⾮應對氣候變化合作宣⾔》四份⽂件——前兩份⽂件是往屆會議都會

有的慣例，後兩份⽂件則為⾸次，是本屆會議的⾥程碑式的新舉措：

《中⾮合作2035年願景》將對接⾮盟《2063年議程》的全⾯規劃，同時結

合中國2035年遠景⽬標、構建“雙循環”新發展格局以及中國“第⼆個百年奮

⾾⽬標”，是第⼀份中⾮合作論壇機制下的中⻑期規劃，將奠定雙⽅未來15年

合作的主體框架，配合聚焦具體合作領域的三年計劃，進⼀步增強論壇的前瞻

性、系統性和延續性。

《中⾮應對氣候變化合作宣⾔》將是⾸個中⾮合作論壇上頒布的、聚焦具體領

域的合作宣⾔，體現了應對氣候變化合作在中⾮合作中前所未有的重要性和緊

迫性。

中⾮合作論壇第⼋屆部⻑級會議於11⽉29⽇、30⽇在塞內加爾⾸都達喀爾舉

⾏。中⾮合作論壇（Forum on China-Africa Cooperation，FOCAC）成⽴

於2000年，是中國與⾮洲國家的重要多邊合作機制，截⾄⽬前已舉辦過七屆

會議。此次會議將評估2018年中⾮合作論壇北京峰會後續成果落實和中⾮抗

疫情況，並規劃未來三年及更⻑⼀段時間中⾮關系發展⽅向。

第⼋屆中⾮合作論壇
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yunong、慧怡（2021），《熱點解析 • 第9期 | 第⼋屆中⾮合作論壇今

⽇ 開 幕 ， 攜 ⼿ 合 作 第 21 年 ， 看 點 幾 何 ？ 》

https://mp.weixin.qq.com/s/mxWVzfZ6cLil-lCUtp5Euw

中⾮合作論壇官網，http://www.focac.org/

在具體的短期⾏動⽅⾯，據中國商務部副部⻑錢克明的介紹，本屆中⾮合作論

壇的重點將放在“⽀持⾮洲恢覆發展”，並將調動更廣泛的合作內容、更多主

體參與：

合作議題上，倡導從傳統合作領域拓展更多新興領域：中⾮將延續在衛⽣、抗

疫、⺠⽣、減貧和貿易投資等傳統合作議程上的密切合作，同時強調增加中⾮

在數字經濟、綠⾊低碳、職業教育等新興領域的合作。在合作形式上，中國駐

安哥拉⼤使龔韜在當地媒體撰⽂表⽰，“⼩⽽美、惠⺠⽣、⾒效快的項⽬”，

可能有更多。

合作主體上，動員更多主體參與和開拓新領域，明確期待從以中央政府援助、

主權貸款以及央企運營為主，深化到地⽅政府和私營企業，⿎勵和⽀持多元主

體發揮作⽤，⽀持商業信貸、企業投資等市場化資⾦參與中⾮合作。例如，中

國駐塞⾆爾⼤使郭瑋最近向當地媒體表⽰，中國和⾮洲的⺠營企業在未來將在

中⾮關系中發揮更⼤的作⽤，她提及即將召開的第⼋次中⾮合作論壇“將為⾮

洲⺠營企業的發展開辟更廣闊的空間”。

在論壇開始前（11⽉26⽇），中國政府發佈了《新時代的中⾮合作》，這是

第⼀部全⾯介紹中國⾮洲合作的⽩⽪書，也是⾸部介紹中國同世界上某⼀地區

合作成果的⽩⽪書，進⼀步顯現出中國與⾮洲的關系是“中國對外政策的重要

基⽯，中國⻑期堅定的戰略選擇”。

資料來源：

1.

2.

03

http://www.focac.org/


第⼆⼗六次的聯合國氣候變化⼤會（以下簡稱「COP26」）在10⽉31⽇於蘇

格蘭格拉斯哥舉⾏。這是由聯合國召集的全球性氣候會議，旨在促進各個已簽

署《聯合國氣候變化框架公約》（以下簡稱《公約》）的國家為預防⼈類對氣

候系統作出「危險」⼲擾作出重要決策。

⼀般⼈們對氣候變化⼤會最為熟悉的就是在2015年通過的《巴黎協定》（以

下簡稱《協定》）。在⼤會前⼣，作為簽署⽅的中國已向《公約》的秘書處提

交了為執⾏《協定》所訂⽴的新的⾃主⽬標和落實舉措，包括推進⾮化⽯能源

⽣產和使⽤和綠⾊建築標準等。作為中國的特區之⼀，澳⾨亦有責任促進實施

國家的氣候⽬標。

根據第7/2017號⾏政⻑官公告，《協定》於2016年正式適⽤於澳⾨。由於

澳⾨屬於⼤陸法系，國際法要在⼤陸法地區適⽤，有兩種⽅法：⾸先是直接適

⽤，指該地區只需直接公佈國際法，常以「…現予公佈」的形式實⾏，經此程

序後，國際法即可⽣效。其次是平衡適⽤，指在本地原本適⽤的法律依然適

⽤，但國際法亦會另⾏公佈。其中，澳⾨屬後者，為平衡適⽤地區。

那麼除了公告《協定》在澳⾨適⽤之外，特區政府對履⾏責任採取了甚麼⾏

動？

特區政府曾於2015年成⽴氣候變化跨部⾨專責⼩組，但該⼩組⾃成⽴以來只

召開過⼀次全體會議，之後亦未⾒公開成⽴時所提及的機制之執⾏進度。在近

年的施政報告及五年規劃中都有提及環境保護，如減廢回收、電動⾞普及和最

近的碳達峰、碳中和⽬標，但澳⾨⼀直缺乏完善的氣候⾏動計劃。

澳⾨與《巴黎協定》的距離

伍靖楓 
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國際間的學者指出，雖然氣候政策⼀直被認為是由國家政府推動，但地區性、

「⾃下⽽上」的⾏動對於達成《協定》中較⾼⽬標有⾮常⼤的潛在價值。最近

⼀項研究將美國各個州、城市和企業的承諾進⾏綜合評估，發現可使碳排放量

在2030年前⽐基礎年減少25%，配合聯邦政府的⾏動更可減少到49%。證明

了城市的⾏動對實現國⼤家⽬標的重要性。

在缺乏清晰的氣候⾏動計劃下，各⽅⾯的環保政策和各界的努⼒亦不能互相協

調，發揮最有效的作⽤。透過⾏動計劃亦可修改法律使城市內的氣候⾏動⼀

致。例如在2019年，美國加州的柏克萊市議會就頒布了⼀項法令禁⽌在新建

⼤廈中安裝使⽤天然氣的設施，並要求全電氣化的設備，減少天然氣的溫室氣

體排放。類似的法律和法規和讓城市內各⾏業對氣候⾏動計劃中的承諾和⽬標

負責。

澳⾨雖有碳達峰和碳中和的願景承諾，但應該如何完成這個願景有待明確的指

⽰。能被衡量的事更容易能順利完成，但現今澳⾨每年碳排放總量的詳細數字

和測量⽅法仍未有清楚地公布。⽽且在兩個五年規劃之間，碳排放率⾸階段未

達標，但在第⼆階段開始指標卻已轉換，難以有根有據地進⾏減碳。

如澳⾨有意在2030年或更早碳達峰，必須盡快做好氣候政策，有效地結合各

界的⾏動。筆者亦建議決策者可參考其他城市的環保政策藍圖，如《⾹港氣候

⾏動藍圖2050》為⾹港落實2050年前碳中和的⽬標制訂了四⼤減碳策略和

具體⾏動，和《1.5°C: 使紐約市與巴黎氣候協定保持⼀致》(1.5°C: Aligning

New York City with the Paris Climate Agreement)訂⽴紐約市應對氣候變

化的⽬標和⾏動，同時考慮對城市的經濟增⻑、公平發展、可持續性和韌性的

影響。

正如聯合國秘書⻑古特雷斯所⾔，地球的健康已經響起警號。為了現在和將來

的世世代代，我們必須選擇的雄⼼的⾏動，選擇團結，選擇捍衛我們的未來和

拯救⼈類。
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有⼀個由世界可持續發展協會(WASD)推

出的SDGsUNI計劃，宗旨是把世界各地

的⼤學和研究機構連結起來。另外，也協

助它們去找出⽬前所遇到的難題，以及如

何⾯對後新冠肺炎時代來臨。

學校可以如何加⼊SDGsUNI呢？計劃有

四個不同等級的⽅案，由低⾄⾼級排序，

分別是種⼦，⽔，成⻑和可持續發展。加

⼊後可以享受不同的待遇，例如⼤學會出

現在SDGsUNI的宣傳頻道中、各種增加

曝光率的措施和WASD會議和活動的參加

資格等。

現在 SDGsUNI的宣傳頻道中、各種增加曝光率的措施和WASD會

議和活動的參加資格等。

⼀所⼤學究竟如何達成這些⽬標呢？以台灣的成功⼤學作例⼦，他

們為此創⽴了⼀個名為2030的網站，網站中包含了學校所做過有關

於可持續發展⽬標的例⼦，例如是開辦圍繞可持續發展⽬標的通識

教育課程、廢物處理政策、甚⾄是創⽴專⾨的學院去⿎勵學⽣選擇

跨學科去學習。

⽽學校也在交通的政策和措施⽅⾯貢獻了不少，例如是與本地腳踏

⾞店合作，讓學⽣認領廢棄腳踏⾞，學校所有校區也有約10000個

腳踏⾞⾞位，⿎勵學⽣使⽤。除此之外，他們也和Tes la、甚⾄是

Gogoro和 e -moving等本地電動⾞公司合作，提供充電樁；與本

地租⾞公司的合作提供學⽣優惠等。

其實，要做到可持續發展的話並不算很難，但前提是要讓普羅⼤眾

認識這件事。因此，⾯對學⽣為主的SDGsUNI確實是⼀個很好的⽅

向，從⽽讓這件事慢慢滲透到社區並持續地推動它們，就以最基本

的垃圾分類為例，筆者認為讓學⽣去參加，從⽽讓他們去習慣，⾃

然就會影響⾝邊的朋友和家⼈。
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Apple 早前宣布推出⾃助維修服務，讓對

⾃⾏維修有信⼼的客戶使⽤ Apple 正品零

件和⼯具。 ⾸階段將在美國推⾏，並只適

⽤iPhone 12 和 iPhone 13 系列和最常⽤

的維修模塊，例如 iPhone 顯⽰屏、電池

和相機。

客戶⾸先要查看維修⼿冊。然後，客戶可

使⽤ 使⽤ Apple ⾃助維修的網上商店訂購零件和⼯具。維修後，可將舊零件

退回進⾏回收，並獲得購買積分。

Apple此舉令電⼦產品更容易被維修，從⽽減少產品成為垃圾的機會。

雖然在發達地區，消費者會因為追求新鮮感和潮流等原因⽽令源頭的電

⼦廢物增加。根據澳⾨⽇報及《論盡》傳媒於2016年的報導，澳⾨每年

產⽣逾七千噸電⼦垃圾。

《論盡》曾進⾏網上調查，了解澳⾨居⺠處理電⼦垃圾的習慣，發現有

⼤部分⼈因為缺乏回收點或不了解物品可以回收⽽將其棄置在⼀般垃圾

桶。 澳⾨環保局更年開設電⼦及電器設備回收計劃（我們曾作詳細介

紹），逐漸為⼈所知。

除了政府的回收計劃，⽣產商亦有責任並將其設計造得更能被維修、升

級和回收（如荷蘭公平貿易⼿機Fairphone），將產品的壽命延⻑。

Apple維修⾃由有望？
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作為不少⼈的兒時玩偶，Barbie肯定是兒童界的KOL之⼀。可持續

發展已成為不少商業發展的主軸，作為玩具製造的⿓頭之⼀，

Barbie的製造商Mattel在今年開始推出⾸款使⽤海洋中的塑膠垃圾

製作的Barbie系列「Barbie Loves the Ocean」。系列中的Barbie

的原材料有90%都是回收的塑膠所製成。 Mattel的⽬標是到2030

年在所有產品和包裝中100%使⽤可回收、可回收或⽣物基塑料材

料。

Mattel更配合新系列推出了Barbie的環保Vlog，教⼤家在⽣活中如

何實踐可持續的習慣。

Barbie也愛綠⾊⽣活
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【世望屋X傳新澳⾨協會】可持續發展⽬標⼯作坊

世望屋於11⽉聯同傳新澳⾨協會⼀

起舉辦可持續發展⽬標⼯作坊，向

對可持續發展有興趣的朋友介紹各

個⽬標。除了17個可持續發展⽬

標，我們亦與探討了澳⾨在這⽅⾯

的進程，將⽬標連接我們的⽣活。

各位參加者⼀起討論可持續發展議

題，交流意⾒，過程亦⼗分熱烈！


